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要说在绘画与京剧中更喜欢哪一行，我可能
会说是京剧。

在我的绘画作品中，以京剧人物为最，这恐怕与
我数十年热爱京剧分不开。我自幼就做起了京剧票
友，自号“梨园客”，3岁会唱“孤王酒醉桃花宫”，22岁
在北平的长安大戏院演出《白门楼》，70岁办个人京剧
专场演出，90岁时还和科班后生排演全本《罗成》。

在我看来，京剧把各种艺术手段都夸张运用到
了极点，其本身的唱念做打、服装道具无不有着丰

富的艺术魅力。画京戏固然有许多程式动作可
循，但要再现戏的神采就不是件容易的事了。

戏谚有云，“一身之戏在于脸，一脸之戏在于
眼”，画戏也一样。有句杨柳青年画“画

诀”说得好：“画中有戏，百看不腻。”
所谓“戏”，原意是指情节，引

申到画戏，自然应该强调
的是面部表情。沈

蓉 圃 的《同

光十三绝》是我很喜欢的，画中不仅忠实记录了当时的
服装特色，对每位大师的容貌扮相也表现得气完神足。

因为画戏，多年来我结交了许多艺术界的朋友，
并从他们那里获益匪浅。

我有一枚闲章，印文是“寺左门人”，这枚章从
未钤用过，只是一种精神寄托。印文中的“寺”，是
指今美术馆后街昔日曾因其得名的大佛寺；“寺左”
指的是漫画、速写、国画一代宗师叶浅予先生的故
居，当时恰在大佛寺旁边；“门人”则是指我自己了。

我从青年时代开始学习国画，受叶先生的影响很
大。1948年，我曾到东总布胡同国立艺专首次拜谒叶
先生。上世纪 50 年代初，人民日报美术组常于星期
天在煤渣胡同召集漫画作者互相观摩画稿，有时叶先
生也莅临指导，我从大师那里获益匪浅。叶先生擅写
实，所以他的画对“形”的要求很高，这促使我学画
初期临摹人物时打下了比较好的底子。其实，漫画和
国画有着惊人的相通之处——中国画有写意和写实
的，写实的画可以和摄影较劲，写意画则和漫画相
通，都是用简练的笔法去描绘。

那么，京剧人物画到什么程度才是水平？有一
次，我和名旦荀慧生先生讨论这个问题。他说：画戏，
别止于情节，因为情节《戏考》都有；也别止于功架姿
势，“快匣子”更神通。已画出的“东西”（京剧的表演艺

术），要让了解京剧

的看了更有领会，不熟悉京剧的看
了想接受京剧，就对了。叶先生也曾谈
起如何以笔墨捕捉舞台形象，引用了 《草
诀歌》 中“意到神须似，体完神亦金”，这对
于我画戏很有帮助。

我画了不少戏画，喜欢哼的戏画完了，就画
看过的戏中印象深刻的。我还按照中国十二生肖排
行，把与之对应的老戏画成一组；按照五行相生，
把几出剧名字头为金、木、水、火、土的老戏画成一
组；既画京剧百丑，也画连台三国，还画自己饰演过
的不同角色、自己朋友们演戏时的速写……

实际上，京剧原本是大众艺术，里面有很多做
人道理，比如忠孝节义等，孩童老妇都爱看。旧
时演出比较普遍，到处都是戏园，票价有高有
低，免费的也比比皆是。小孩们学会走路以后
都要学礼貌、礼节、礼仪，京剧里的历史故事、
传统道德，正是一个无形的大课堂。希望
能用这些画作传递厚重的传统文化。

（作者李滨声为中国美术家
协会会员、中国戏剧家协
会会员）
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◎疏控并举做好功能“减法”

京津冀协同发展，疏解非首都功能是牛鼻子。“3年
来，我们始终坚持把有序疏解北京非首都功能作为落实
首都城市战略定位、解决北京‘大城市病’、优化提升
首都核心功能的先导和突破口。”北京市推进京津冀协
同发展领导小组办公室常务副主任王海臣说，北京出台
了推进京津冀协同发展的一揽子政策文件，以当年、近
期、中期、远期4个阶段为节点，确保“一张蓝图干到
底”，一揽子推进。

于是，北京制定实施并修订完善了全国首个以治理
“大城市病”为目标的新增产业禁限目录，目录实施以
来全市不予办理的工商登记业务累计达1.64万件。从严
调控的制造业、农林牧渔业、批发和零售业新设市场主
体数分别下降72.75%、26.42%、18.36%，未列入禁限的
金融业、文化体育娱乐业、科技服务业同比分别增长
12.77%、26.76%、22.53%。

“三升三降”表明，北京通过做疏解功能的“减
法”，剥掉“白菜帮”，集中力量做好“白菜心”，加快
构建“高精尖”经济结构，努力走出了一条减量发展、
瘦身健体、提质增效的新路。

与此同时，北京持续加大存量产业的疏解力度。3
年间，北京累计退出 1341 家高耗能、高耗水的一般制
造企业，350家中心城区商品交易市场调整疏解，2.8万
户商户迁往天津、河北。一般性制造企业，研发在北京，
制造环节落地在津冀，为自身发展赢得了更大空间。

◎3个重点领域率先突破

3年间，京津冀三地狠抓项目落地，在交通、生态
环境、产业对接协作3个重点领域率先突破，加快协同
发展。

京津冀城际铁路实现了 2015 年当年组建一体化市
场主体、当年完成路网规划编制、当年实现重点项目开
工建设的目标，京台高速建成通车，一批高速公路“断
头路”、国省道“瓶颈路”相继打通或扩容。未来，三
地轨道交通将再次实现飞跃。《京津冀城际铁路网规划
修编方案 （2015－2030年）》提出，将重点实施北京至
霸州铁路、北京至唐山铁路等9个项目，总里程约1100
公里，初步估算投资约2470亿元。

针对百姓普遍关心的生态环境问题，三地进一步深
化区域大气污染防治协作机制，加大生态环境联防联治
力度。北京与津冀合力推进淘汰落后产能、大力压减燃
煤、发展清洁能源、控制工业和扬尘污染等，支持廊
坊、保定两个市治污资金共计5亿多元，完成京津风沙
源治理二期等一批重大生态建设合作项目。

在产业对接协作方面，三地集中力量构建曹妃甸协
同发展示范区、新机场临空经济区、张承生态功能区、
天津滨海—中关村科技园等“4+N”产业合作格局。北
京现代沧州工厂、北京·沧州渤海生物医药园、张北云
计算基地等一批重大产业合作项目加快实施。在这些产
业项目的带动下，北京对津冀的投资呈“井喷”态势，
2015 年，北京企业在津冀投资额为 1642 亿元，同 2014
年相比增长 2.5倍；2016年，北京企业在津冀的投资为
2039亿元，比2014年增长了3.35倍。

◎腾退空间锁定3大方向

功能疏解的“减法”，换来经济结构和空间结构优化

的“加法”、科技创新的“乘法”。在北京制造业基地亦庄
开发区，一般制造企业走了，5G 产业、机器人产业、
无人驾驶汽车、生物医药等高端制造业来了。面向未来
全球科技竞争，中关村科学城、怀柔科学城、昌平科技
城加快布局，构成北京建设科技创新中心的新骨架。

今后，如何更好地利用疏解腾退出的空间？王海臣
表示，北京市已经研究制定了疏解腾退空间的管理和使
用意见，经过相关报审程序后将印发实施。未来，疏解
腾退出的空间将主要用于3个方向。

“最首要的，是要保障首都服务功能，履行‘四个
服务’职责。”他说，这是北京作为首都最重要的职
责，疏解腾退空间要优先用于服务保障中央政务功能，
补充完善国家文化设施，为重要国事活动预留空间，补
齐核心区基础设施、安全设施、科技文化设施等，提高

“四个服务”的能力和水平。
其次，腾退的空间将用于改善生态环境，提升城市

品质。“就是要留白增绿，用这些宝贵的空间多建绿
地，加快建设和谐宜居之都。”王海臣举例说，昔日脏
乱差的四元桥汽配城，腾退后已经建成了望和公园，让
周围居民有了休憩地。

第3个方向，则是完善公共服务设施，让人民群众
有更多的获得感。他说，城市停车等公共服务设施有些
存在短板，腾退空间可用于补齐这些短板。“比如，西
城区展览路、金融街、月坛、什刹海等地的小门店和地
下室，有的改造为居民生活服务中心，有的引进符合便
民需求的连锁品牌，提高了生活性服务业的品质，受到
周边群众的普遍欢迎。”

从“集聚资源求增长”到“疏解功能谋发展”

剥掉剥掉““白菜帮白菜帮””
做好做好““白菜心白菜心””

本报记者 赵鹏飞
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画京戏画京戏

2014年 2月 26日，习近平总书记视

察北京并发表重要讲话，明确了北京市

在新形势新时期的战略定位，对推动京

津冀协同发展作出战略部署。3年来，北

京市在落实习近平总书记讲话精神、推

动京津冀协同发展中采取了哪些新举

措，发生了哪些新变化，取得了哪些新

成果，受到了社会的广泛关注。

近日，北京市政府新闻办举行“习

近平总书记视察北京三周年来北京市新

举措新变化新成果”新闻发布会，北京市

推进京津冀协同发展领导小组办公室联

合多部门呈上自2014年以来的成绩单。

随着城市的快速发展，中心城区的停车
难问题日益凸显。今年，北京市东城区和西
城区将携手入“地”找空间，并加大对违法
停车的管理力度，引导市民停车入位。

近日，东城区率先发布年内任务单：包括
东四平房区等处将建设13处立体停车设施，在
次支干路打通过程中尝试利用地下资源，探索
停车入“地”。同时，城六区将各自推动一两
个居住区停车试点项目，确保当年取得实效。

东城区今年计划适度建设立体停车设
施。“按照不同区域，如平房聚集区、老旧小
区、商业区，挖潜争取停车资源。”东城区交
通委相关负责人透露。

与以往不同的是，立体停车设施不再单
纯往地面上摞车位，而是向地下要空间。东
城区如今已经有了试点项目，前圆恩寺胡同
的立体停车库已经试运营，可提供 70 余个车
位。除了地面一层，大部分车位都藏在地下。

今年，东四平房区也将试点类似停车设
施。同时，交通部门将清理胡同里的地锁。
东城区交通委相关负责人表示：“东城区制定
了历史街区交通秩序改善规划，包括南锣鼓
巷、东四三到八条等地，主要通过政府引导、
物业管理、居民自治的方式，维护交通秩序。”

打通次支干路，是最近几年中心城区的
“必修课”。东城区正考虑在修路的同时，见
缝插针地“掏”车位，综合利用路下空间。

西城区也在尝试类似做法。受壁街全长
不足1公里，可以连通西二环与赵登禹路，此前
是条“断头路”。随着这里的疏通，地下将进行
综合管廊试点工程建设，并引入停车设施，提
供约500个停车位，缓解居民停车难问题。

“在中心城区建停车位，最困难的是选
址。”东城区交通委相关负责人说，“我们正在制定专项规
划，其中就涉及停车设施选址，通盘考虑，盘活土地资源。”

此外，今年中心城区还将引入路侧电子收费。东城区计
划在天坛东路、体育馆路等7条道路率先试点。该电子收费系
统采用视频桩或地磁两种车位检测设备，感应车辆进出、留存
车辆图片，并将相关信息实时传输至市级平台，统一计算停车
时间和费用。停车人通过下载“北京交通”App，即可自助缴纳
停车费。

日前，中国中车240吨矿用自卸车在
位于北京丰台的二七机车公司下线，该
车也是北京生产的吨位最大的矿用车
辆，整车技术处于国内领先水平。

随着“一带一路”国家战略的推
进，中国装备“走出去”也在加速前
行。该车的问世有助于填补中国高端重
型矿车参与世界级矿业项目建设的空白。

图为下线仪式现场。
本报记者 贺 勇摄

图为2016年12月25日拍摄的建设中的北京新机场航站楼。 鞠焕宗摄 （新华社发）

图为南锣鼓巷与前圆恩寺胡同交口处的
一处地下升降停车库。张晨霖摄 （新华社发）
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